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在孩子们的欢声笑语中，今年的“六一”儿童节悄悄走远
了。 虽然专属孩子的节日过去了，但孩子的教育问题依然是
人们关注的焦点，其中早教因为接受对象年龄小、价格高昂，

更是时下不少年轻家长关注的重中之重。 早教是什么、该不
该给孩子报早教班成为他们最为关心的问题。

家长：上不上早教，看法各不同
“望子成龙，望女成凤。 ”孩子是每个家庭的希望和未来，给孩子成长

提供一个适宜的环境也是每位家长最为关心和在意的事情。 目前，很多
针对

0～3

岁孩子专设的早教中心成为不少年轻父母的选择，然而也有些
人觉得把那么小的孩子送到早教中心纯属“胡闹”。
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市民周女士的孩子晨晨刚满两岁，却已有一年多的学龄，从最初的爬
行、拍手比赛到现在的音乐律动、儿歌表演，晨晨在早教中心上过七八种
课程了。

“晨晨是早产的孩子，刚生下来还不到两斤，他的身体和智力发育跟
其他同龄孩子相比差了一点，早教中心的孩子多，他们一起玩儿对孩子成
长应该比较好。 ”在市区一早教中心，周女士向记者说道。

记者发现，在课程结束后，晨晨还主动帮老师收拾散落在地上的小皮
球。 “跟晨晨一起玩儿的还有两个脑瘫的孩子，我们这些家长期盼的不是
孩子能背几首唐诗，说几个英语单词，而是想通过这个环境的带动，他们
能像正常同龄孩子一样路走得稳、话说得清楚，觉得自己是坚强优秀的。”

周女士说道。

此外，在采访中，绝大多数给孩子报早教班的家长向记者表示，现在
家庭大多是独生子女，孩子基本是老人带，但有些时候老人会过于溺爱孩
子，为孩子代劳一切事情。 同时，他们还认为让孩子跟其他小朋友一起玩
儿，在群体环境中更容易形成好的个性。
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记者在采访中发现，也有很多家长给孩子报早教班完全是因为“跟
风”，市民袁女士就是其中一位。

“小区有
3

个和豆豆年纪相仿的孩子，都上了早教班，那几个家长整
天一起讨论早教问题，我想我们家条件也不差，不如也给孩子报个早教
班吧！ ”于是，
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个月大的豆豆被妈妈送进了早教中心。

“其实哪是教孩子，而是教家长。 ”谈起第一次上课的经历，袁女士笑
着说道，“孩子根本不听指挥，到处乱爬，哭的、尿的都有。 手忙脚乱的家
长只能一边照顾孩子一边听老师讲早教的重要性，老师的意思好像孩子
不上早教将来就没有前途一样。 ”

不过，袁女士对早教还是持保留态度的，她说：“毕竟这个领域发展
时间不长，宝宝经过半个月的训练好像变得机灵开朗了不少，还是再看
看吧！ ”
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也有不少家长对于将孩子送到早教中心表示不理解。孩子那么小，

在那儿能学到什么东西？以前的孩子没上过早教课，现在不也都挺好的
吗？

市民陈女士的孩子两岁，一直是自己在家带。 “早教中心都是家长
带着孩子一起上课，说是亲子课程，但孩子那么小，哪会有那么多精力
跟着老师一起上课。 ”陈女士说道。

她告诉记者，朋友家
6

个月大的孩子，现在早教中心，上课时，孩子
经常是呼呼大睡，都是她朋友全程跟着老师上课，每次还要带上奶瓶、

尿不湿等物品，特别麻烦。 “你说这不是自找麻烦吗？ 纯属胡闹。 ”陈女
士说。

“我不认为这样的早教对孩子能起到多大帮助，其实亲子不一定需
要上课，自己经常与孩子交流互动就可以。 ”
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岁的“准妈妈”胡女士这
样认为。
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年轻的张起凤是两个孩子的妈妈，同时也是我市一早教中心
的负责人。 记者见到她时，她正带着
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个月大的儿子与其他家长
一起上早教课。

在她看来，让小孩子接受早期教育是十分有必要的。 她的早
教中心已经开办

3

年了，有
60

多个孩子，最小的
6

个月，最大的
将近

4

岁。

“让宝宝的起点和未来一样精彩”、“全脑潜能开发”、“为优秀
宝宝锦上添花”……在张起凤的早教中心，随处可见这样的宣传
标语。 张起凤说，
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岁是幼儿的神经反射敏感期，大脑呈现一片
空白状态，它会毫无判断地吸收外界信息，这一时期让孩子接受
系统的早教是十分必要的。

张起凤告诉记者，她们着力对宝宝的全脑潜能进行开发，每节
课

45

分钟
～50

分钟。“其实真正坐下来的时间只有十几分钟，我们中间
会穿插着各种游戏，与家长们一起玩儿。 我们的早教不是为了给孩子灌
输太多的知识，而是教会孩子一些社会认知行为。 ”张起凤说道。

小郭也是我市一早教中心的老师， 年轻的她是幼师专业毕业，目
前已从事早教行业两年多。 在她看来，在早教中心接受过系统早教
知识培训的孩子比同龄孩子性格更加外向，大部分孩子具有较强
的领导能力、敏捷的语言表达能力、解决问题的动手能力等。

记者观察：

早教受追捧
价格也雷人

“国际连锁”、 “全球早
教领导品牌”、“全球知名早
教机构”等是各早教中心打
出的诱人招牌。

记者发现，给孩子报早
教班的大多数是年轻父母，

为了让孩子接受他们心仪
的早教，价钱已不在“斤斤
计较”之列。 而各早教机构
也开设了名目繁多的课程：

科学、运动、创意美术、亲子
音乐、分享阅读……

小郭所在的早教中心
开设的课程是

3

个月一期，

每期有
24

节课， 不打折的
话每期要收费

1200

元，平
均每节课

50

元， 算下来一
年就是

4800

元， 相当于一
名大学生一年的学费。

而在我市统一街的一
早教中心针对三岁半以上
的孩子开设了美术、 阅读、

主持等课程，

15

周的课时，

收费也在
600

元
～680

元。

“听说孩子在
0～3

岁记
忆力是最好的，所以得多开
发智力，不能让孩子输在起
跑线上， 花点钱也是值得
的，算是一种投资吧！ ”
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岁
的年轻妈妈李女士这样告
诉记者。

专家：早教有必要，选择早教机构要慎重
婴幼儿时期在孩子的成长过程中是个关键时期。 我市湖东社

区卫生服务中心主任、 中华育婴协会专家委员会主任委员王玫介
绍，

0～3

岁对孩子进行的各方面的训练称为早教。其实早教并不是
严格意义上的教育， 只是通过多种途径开发孩子各种潜能， 如感
觉、知觉、认知等。“用‘日新月异’来形容孩子在这个年龄段的发展
一点都不过分。 ”王玫说道。

王玫介绍，
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岁是大脑发育的关键时期，也是脑网络搭建的
关键时期，如果错过这一时期，有些能力如语言能力，可以通过今
后的学习训练弥补，而有些则是很难弥补的，如五音不全，就跟在
孩子婴幼儿时期未能培养其对声音的准确分辨有关。

早教主要是开发孩子
5

个方面的能力， 包括大动作、 精细动
作、认知能力、语言能力、社会交往能力。 根据她多年的工作经验，

王玫说，在社区中家长对早教的认可度大概在
5%～10%

，而且在同
一个家庭中， 针对孩子的早教问题还会出现意见不统一的情况。

“大部分家长在早教方面的知识不足， 所以认识不到早教的重要
性，还是用传统的方式养育孩子。 ”王玫说道。

至于早教到底是否要选择专门的早教机构， 王玫表示：“并不
是必须。”家长可以通过网络学习早教知识，对孩子进行教育。同时
由于现在家庭多是独生子女， 而孩子的成长需要一个跟同龄人相
处的环境。 “孩子跟孩子相处与孩子跟成年人相处是不一样的，所
以早教机构不失为一个选择。 由于目前早教行业并没有统一的教

材和课程设置，所以在选择早教机构时要慎重。 ”王
玫说。

赞同的声音：孩子在早教中心成长得更快

中立态度：“跟风”报班，看看再说

反对的声音：孩子那么小，纯属胡闹

家长带着孩子在市区一早教中心上课时的情景。

早教中心负责人：

系统正规的早教能激发孩子潜能

执行人员吴楠李贝贝刘方

环君美编姚珑


